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综合选拔兼顾公平与效益
同以往一样， 里约奥运基本

没有一个项目名单是通过一战定
胜负或仅凭选拔赛成绩确定的，
一般都是综合选拔。 各项目虽都
有选拔赛， 但选拔赛成绩并非唯
一标准 ， 也未必是最关键的指
标。

新华社记者采访过的多位体
育界人士一致反对以美国游泳、
田径为代表的一次性选拔办法，
认为偶然性太大， 并不科学。

如乒羽这种对抗性项目， 首
先按照国际单项联合会规定以世
界排名决定奥运资格， 然后队伍
会考虑大赛成绩、 对外战绩、 抗
压能力、 竞技状态等综合因素，
从具有奥运资格的几个队员中确
定最终人选。 而游泳这种速度型
项目， 则规定除接力外， 要在达
到奥运Ａ标的基础上进行综合评
定、 系列选拔， 其中佛山全国冠

军赛是主要依据 ， 但还要参考
２０１４年亚运会和去年世锦赛的成
绩， 并结合队内表现的稳定性、
反兴奋剂等情况。

世乒赛有直通， 但奥运会没
有。 乒羽中心主任刘晓农表示，
这是因为世乒赛报名人数多， 而
奥运会 （单打） 只允许报两个，
而且要按照世界排名积分来， 有
资格的只有几个人， 没必要还搞
一个直通比赛。 “另外， 世锦赛
直通还有其他目的， 直通是为了
推广乒乓球。” 至于队内ＰＫ的可
行性 ， 刘晓农说 ， 这倒是简单
了， 但内战和外战是不一样的，
也模拟不出外战气氛， “未必能
选出最佳人选”。 他认为， 选拔
就是把利益最大化， 而科学与否
的关键还是在于机制健全， 杜绝
一人或少数人操纵的现象。

体操中心主任罗超毅表示 ，

体操项目特点就决定了没法进行
一战定生死， 只能根据长期的比
赛和训练情况形成相对固定的阵
容搭配， 因为奥运会既要考虑团
体， 又要考虑单项， 寻求的是最
优配置 ， 比田忌赛马还要难 。
“男子６个项目， 是选拔团体还是
单项？” 他认为， 最科学的选拔
就是实事求是， 按照项目特点和
队伍实际情况， “完善好程序，
充分听取意见， 避免独断专行”。

上个奥运周期争议最大的举
重选拔此次有突破性的变化： 制
定了各级别选拔成绩标准， 并以
今年全国举重锦标赛为唯一奥运
选拔赛， 全锦赛上总成绩第一、
达到或超过选拔成绩标准的运动
员直接成为该级别奥运第一人
选， 第二名为第二人选。 这种办
法基本接近一次性选拔， 但也规
定如第一、 第二人选在夏训中出

现伤病或状态明显下滑时， 可以
换人。

一位教练直言不能搞一锤定
音式的选拔， “因为我们的出发
点是， 最大限度地去争取最好的
奥运成绩”。

首都体育学院院长钟秉枢
说， 两种选拔方法牵涉到 “公平
优先 ， 还是效益优先的问题 ”。
他说， 过去中国奥运选拔完全是
效益优先， 追求金牌最大化， 也
因此出现过乒乓球内部让球事
件 ， 这符合特定历史时期的特
点， 但这种选拔也忽略对运动员
的公平； 一赛定胜负则完全是公
平优先， 但存在偶然性的问题，
在可能降低效益的同时， 对 “一
失足成千古恨” 的个体运动员本
人也未必公平。

钟秉枢认为， 绝对的公平是
没有的， 关键是程序上保证公开

透明和充分讨论。 从中国目前不
少项目的选拔办法来看， 已在向
兼顾公平与效益的方向转变， 同
时越来越多包含了量化的指标，
这是积极的变化。

集体项目都是主教练责任
制， 这也是国际通行模式。 中国
足协女子部副主任温丽蓉介绍，
女足虽有选拔小组， 但主要是给
予协调支持，进行管理监督，女足
的第一责任人还是主教练布鲁
诺， 他通过集训和比赛一步步缩
小名单，最终形成１８人奥运阵容。

“教练组提出名单， 不仅是
基于观察 ， 也有定量的数据分
析。” 她说， 但足球关键在战术
组合 ， 因此也存在球员数据不
错， 但具体到某一位置有争议的
情 况 ， “ 这 时 候 就 得 靠 教 练
（定）”。

据新华社

为了纪念北京申冬奥成功一
周年， “2022有我” 系列群众组
字活动7月23日在奥林匹克塔举
行。 200位首都高校的大学生志
愿者统一穿着天蓝色首都志愿者
服装， 在奥林匹克塔上以五环标
志为背景， 组成 “2022” 字样，
表达对冬奥会的期盼与祝福。

据主办方团市委介绍， 活动
将发动各界群众集体创意组拼
“2022” 字样并拍照， 在全社会
推动形成关注冬奥、 迎接冬奥、
参与冬奥的良好氛围。

本报记者 任洁 于佳 摄影报道

■■体体育育资资讯讯

本报讯 国际奥委会将
于今日对俄罗斯是否能参加
奥运会进行最后的裁决， 而法
新社撰文对俄罗斯禁赛事件
进行了点评， 认为如果俄罗
斯军团都被禁赛的话， 这是
奥林匹克运动近几十年来遭
遇的最大危机， 最终的裁定
或于本周揭晓。

就在上周， 国际体育仲
裁法庭维持原判决不变， 驳
回了俄罗斯田径选手的上
诉， 意味着俄罗斯田径将无
法获得出战里约奥运会的机
会 ， 有67人将被禁止参加
奥运会， 1人将会以自由身
份参加里约奥运。

而有消息称国际奥委会
将在今日裁决是否对俄罗斯
军团禁赛， 法新社认为这之
前从来没有因为兴奋剂事
件， 对整个国家执行奥运禁
赛的例子， 都是因为政治原
因开出集体禁赛的罚单， 而
奥委会如果真的对俄罗斯驱
逐出奥运会， 这将是史无前
例的决定， 给奥林匹克运动
带来难以想象的影响。

今日， 国际奥委会将召
开会议， 来决定俄罗斯是否
有资格参加里约奥运会， 但
据法新社透露， 最终裁决可
能会推迟一些。

不得不提的是， 里约奥
运会还有不到两周的时间拉
开大幕， 而国际奥委会将面
临巨大压力， 在俄罗斯禁赛
结果正式尘埃落定之前， 国
际奥委会的每一天都要受到
煎熬。

有英国媒体披露奥委会
将对整个俄罗斯代表团实行
禁赛， 代表团387名运动员
将无法出战里约奥运会， 清
白的俄罗斯选手有希望以中
立的身份出战奥运会。

（欣欣）

中国奥运名单出炉解密———

中国男篮和美国队将展开热
身赛对决， 在里约奥运会上， 两
队同处A组， 将再度相遇， 而纵
观历史 ， 中国男篮在世界大赛
（奥运会以及世锦赛） 上一共和
美国队交手过10次， 男篮的战绩
为0胜10负。

奥运会曾狂输63分

1984年洛杉矶奥运会， 这是
中国第一次派出大型代表团参加
奥运， 中国男篮也和中国体育一
道， 时隔36年重返奥运， 尽管国
际篮联当时并不允许美国男篮派
遣NBA球员参赛 （仅为大学生参
赛， 直到1992年巴塞罗那奥运会
才组建梦一队）， 但中国男篮在
面对东道主时依旧难以讨得便
宜 ， 最终他们以48 ∶97惨败 ， 这
一战创造了中国男篮奥运会最低

得分。
1988年汉城奥运会， 现任男

篮主帅的宫鲁鸣当时也在这支队
伍里， 由于实力差距巨大， 中国
男篮再度以 58 ∶107惨败 ， 到了
1996年亚特兰大奥运会 ， 组建
“96黄金一代” 中国男篮历史性
杀入八强， 有着里程碑的意义，
当时的王治郅还是初出茅庐的追
风少年， 但在对阵美国梦三队的
比赛里， 中国男篮面对NBA巨星
们还是劣势尽显 ， 他们最终以
70∶133惨败， 输掉63分也创造了
中美男篮历史上最大分差。

2000年悉尼奥运会， 中国男
篮拥有三大中锋姚明、 王治郅和
巴特尔， 最终他们仍以72∶119失
利， 不过青涩的姚明在这一次奥
运之旅中已经展示出超强的天赋
和潜质， 对阵美国一战， 姚明曾
给了文森·卡特和加里·佩顿各自

一个大帽， 这给时任美国队主
帅 的 汤 姆 贾 诺 维 奇 留 下 深 刻
印象 ， 两年后 ， 姚明被火箭选
中， 当选状元秀， 和汤帅变成了
师徒关系。

2008年北京奥运会， 已经在
NBA中大红大紫的姚明带队再度
杀入八强 ， 在对阵美国队一战
中 ， 家 门 口 作 战 的 中 国 男 篮
也 打 出了自己的士气 ， 面对拥
有科比、 詹姆斯、 韦德以及保罗
的豪华梦之队， 他们上半场仅落
后12分， 全场输掉31分也创造了
中美男篮奥运会交锋历史上最小
分差。

世锦赛五战不胜

在世锦赛上， 中美男篮对决
仍像是 “友谊赛”， 实力的巨大
差距是难以改变的现状 ， 1982

年， 男篮首次在世锦赛和美国队
碰面 ， 最终他们以 73 ∶96落败 ，
输掉23分； 1986年世锦赛上， 著
名教头钱澄海率队苦战美国队，
但最终， 男篮还是以81∶107输掉
了26分。

1994年世锦赛上， 美国男篮
派出梦二队参赛， “大鲨鱼” 奥
尼尔、 雷吉·米勒、 乔·杜马斯以
及莫宁等巨星纷纷出战， 最终中
国男篮以77∶132惨败55分。 2002
年世锦赛上， 中国男篮和美国队
再度相遇， 这无疑是历史上最糟
糕的一届梦之队 ， 在当届比赛
里， 他们只获得了第六名， 面对
中国队时， 美国男篮首节竟然落
后12分， 但最终他们还是利用与
身俱来的实力以84∶65获得胜利，
但19分已经是中国男篮世界大赛
对阵美国队的最小输分了。

2006年锦赛上， 姚明领衔中
国 队 对 阵 美 国 队 ， 当 场 姚 明
拿 到 21分10个篮板 ， 但一虎难
敌群狼， 中国男篮最终以90∶121
落败。

（小易）

俄终极裁决
或本周揭晓

200名学子
组字盼冬奥

中美男篮交锋史：

10次交手全败 最多曾输63分


